
Повторим орфографию.

Правописание -н- и -нн- 
в суффиксах прилагательных, 

причастий и наречий.



Правописание суффиксов прилагательных, 
образованных от существительных.

-нн- пишется
1)в суффиксах -енн-, -онн- 
2)на стыке морфем     …… н   н

-н- пишется
1) в суффиксах -ин-, -ан-, -ян-
2) в непроизводных прилагательных (румяный, 

свиной, юный, пряный), образованных без 
суффиксов.

В кратких прилагательных пишется столько же -н-, 
сколько и в полных!

Каменный (на стыке морфем), лебединый (суффикс –ИН-), 

серебряный (суф. –ЯН-), соломенный (суф. –ЕНН-),  румяный (непроизв. 

прил.).

Исключение: ветреный

Исключения: стеклянный, оловянный, деревянный.



Правописание суффиксов причастий.

Белённый известью (есть завис. слова), замотанный (есть 

приставка), списано (краткая форма), сильно посолено (краткая форма), 

В полных страдательных причастиях пишется -нн-

1) если  слово имеет приставку (кроме не-) приписанная буква

2) если есть зависимое слово писанное чернилами
            сов.в.

3) образовано от глагола совершенного вида  пойманный (поймать) зверь
Исключение: раненый (от гл. сов.в.)

Но: израненный, раненный в бою

В кратких причастиях пишется -н-.



Правописание суффиксов отглагольных 
прилагательных.

Слова, образованные от глаголов несовершенного вида, 
пишутся с -н- и являются прилагательными.

меченый, мазаный, кручёный.

Но !
Как только у слова появляется приставка или зависимое слово, 

оно начинает писаться с -нн- и становится причастием.

намеченный, вымазанный, перекрученный

меченный краской, мазанный маслом, 

крученный руками.



Слова , имеющие суффиксы 
-ова-, -ева-, -ирова- ,

пишутся с -нн-.

Асфальтированная дорога.

Запомнить!
Кованый, жеваный, клёваный 

(-ов-, -ев- часть корня)

Но!

Правописание суффиксов отглагольных 
прилагательных.

Кованный руками, медленно жеванный , клёванный птицами;
 

выкованный, пережеванный, склёванный 



Правописание суффиксов отглагольных 
прилагательных.

Запомнить!
Нечаянный, невиданный, неслыханный, негаданный, 

желанный, священный, деланный.

Внимание!
Необходимо отличать омонимы:

Организованная экскурсия – организованная девочка.
Рассеянные семена - рассеянные люди.

В полной форме такие слова пишутся одинаково.

НО!
В краткой форме причастия имеют -н-, 

а прилагательные столько, 
сколько в полной форме.



Правописание суффиксов отглагольных 
прилагательных.

 Экскурсия организована– Девочка организованна.
Семена рассеяны – Люди рассеянны.

Но!
Прилагательные в м.р. Будут иметь -н-

Мальчик рассеян.
Ученик организован.

Как отличить причастие от прилагательного?
�У краткого причастия сохраняется прямое значение действия.
�Причастие обычно имеет зависимое слово. 

Руководство озабочено (кр. причастие), лица озабоченны (кр. прил.),  

уверены в успехе (кр. причастие), движения уверенны (кр. прил.).



Правописание суффиксов наречий.

В наречиях пишется столько же -н-, сколько в слове, от которого оно 
образовано.

Утро туманно (туманное).

Следует отличать краткие причастия от наречий.

К наречию вопрос задаётся от глагола или слова, обозначающего 
признак (наречия, прилагательного), а к причастию от 

существительного или заменяющего существительное слова 
(местоимения, прилагательного в значении существительного).

Поступить (глаг.) обдуманно (нар.) (от обдуманный)

             
Решение (сущ.) обдумано (крат. прич.)

Каково?

Как?



 ПРОВЕРЬ СЕБЯ
Пчели…ый , бараба... ый, жела…ый,
зва…ый, ране…ый, недрёма…ое око, 
прида…ое, назва…ый брат, оловя…ый  , 
песча…ый  , масл…ый блин, закова…ый, 
подли…ый, лата…ый - перелата…ый, 
ветр…ый, ю…ый, пря…ый, 
серебря…ый, золочё…ый, 
немощё…ая дорога, кова…ый, 
свежемороже…ый, румя…ый, 
бракова…ый, жема..ый, 
овчи…ый.

  



 

 
Пчелиный , барабанный, желанный,
званый, раненый, недрёманное око, 
приданое, названый брат, оловянный, 
песчаный, масленый блин, закованный, 
подлинный, латаный-перелатаный, 
ветреный, юный, пряный,
серебряный, золочёный, 
немощёная дорога, кованый, 
свежемороженый, румяный,
бракованный, жеманный, 
овчинный.

САМОПРОВЕРКА


